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1  截至 2018 年 12 月初，有關比例約為 10%。  

立法會CB(4)322/18-19(08)號文件

年月日

討論文件

目的

立法會經濟發展事務委員會

因應港珠澳大橋開通後入境旅客增加

對東涌社區的影響的紓緩措施

周浩鼎議員於 年 月 日致函委員會主席，就港珠

澳大橋開通後旅客增加對東涌地區的影響提出舒緩措施，建議在

港珠澳大橋香港口岸增加購物和餐飲等配套，以滿足旅客需求。

本文件載述政府的回應及就舒緩東涌的情況採取的應對措施。

政府就周議員所提蓮議的回應及應對東涌情況的措施

政府一直十分重視旅遊業的長遠健康發展，在確保行業穩

定有序發展的同時，亦盡力減輕旅客活動對社區構成的影響。港

珠澳大橋自 年 月 日通車後，不少入境旅行團到訪東

涌，對該區居民造成影響。有見東涌近日的情況，政府已召開多

次跨部門會議，並在短時間內多管齊下，推出各項有助舒緩口岸

和附近地區壓力的措施，改善有關情況。

自大橋開通以來，特區政府一直密切監察大橋進出境車流

人流及香港口岸的運作。在大橋開通首數個星期，經大橋香港口

岸入境的旅客人次中，大約有五分之一沒有轉乘本港的公共交通

工具離開口岸到香港各區，而有關比例隨後下降。估計有關旅客

主要目的是體驗大橋，並不一定希望進入特區境內。政府正與內

地有關當局硏究開通大橋東人工島予上述旅行團遊客，讓這類旅

客無需進入香港特區境內就可遊覽大橋，並從東人工島折返珠海

或澳門。

現時在大橋香港口岸旅檢大樓內設有餐廳及便利店。政府

正安排在大橋香港口岸旅檢大樓內增設臨時小型店舖或攤位，以
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應付旅客購物需要。首間臨時店舖已於 月 日開業。我們亦研

究讓美食車在旅檢大樓附近服務遊客。

運輸署自 月 日起，就本地旅遊巴於口岸營運的安排

實施新措施。新措施下，已登記的旅遊巴營辦商只要在每天下午

九時前，通過運輸署網上系統提交申請及完成簡單手續，就可在

翌日進入口岸上客區上客。這項安排有助香港本地接待社與內地

入境旅行社合作，並分流旅客到各景點，舒緩東涌區內的人流。

此外，穿梭巴士營辦商於 月 日推出供團體旅客預約

服務的網上系統。旅行社或團體主辦單位可透過網上系統，購買

月 日起或以後的指定日期及時段的穿梭巴士車票，亦可同

時購買來回車票。新安排有助管理及調節各時段的客流，避免團

體旅客集中在同一時段進出境，同時縮短旅客的候車時間。

旅遊事務署已幫助協調本地業界，理順口岸附近的旅客人

流，包括要求本地業界盡量安排旅客乘搭其他交通工具例如跨境

渡輪。旅遊事務署亦鼓勵業界包括旅遊景點，推出例如半天遊的

旅遊路線及產品，幫助分流旅客。

因應大量旅客前往東涌，巴士公司已於 月 日起實施

一系列措施，改善 號線在東涌的排隊安排，包括安排乘客預先

購買來回車票，以及在繁忙時間安排兩部巴士同時上客，並加派

人手協助乘客登車。有關措施縮減了登車的時間，以致大部分繁

忙時間並沒有出現長人龍，而在車站放置排隊鐵馬亦令排隊更有

秩序，減少對區內居民的影響。近期使用 線的旅客已較 月

中的高峰時回落，運輸署與巴士公司會繼續密切留意各條本地接

駁巴士路線的需求情況，在有需要時採取適當的應對措施。此外，

警方會繼續密切留意內地旅行團來港的情況，不時加派人手到場

維持公眾秩序及公共安全。

旅遊事務署於 月初向廣東省文化和旅遊廳通報有關情

況，省文旅廳對事件十分重視，隨即向全省各地市旅遊主管部門

發出通知，敦促有關機構加強市場監管工作，並要求各地市旅遊

從業人員嚴格遵守港澳地區法律法規，以及做好相關宣傳工作，

鼓勵旅客文明有序出遊。省文旅廳亦已就使用大橋的旅行團作出

行程指導，鼓勵旅客避免在周末出行，以及倡導旅行社盡量組織

兩日以上的行程，引導旅客在港過夜，以減輕大橋口岸地區所承
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受的壓力。廣」什市旅遊局亦已於 月 日發出文件，指示旅行

社合理安排港珠澳大橋上橋一日遊，引導遊客參加港澳兩日以上

遊，並盡可能不安排周末出行及避開大橋通行高峰。截止 月初，

經大橋香港口岸入境的旅客人次中約有一成沒有轉乘本港的公共

交通工具離開口岸到香港各區。

跟進情況

根據最新觀察所得，東涌的情況自 月下旬以來已有所緩

和。於 月首兩個周末使用大橋的人次較 月中時的高峰時減

少約兩成。此外，負責行業規管的香港旅遊業議會旅議會已於

月及 月內多次派員到東涌實地考察。根據旅議會抽查所得數據，

大橋開通後，經大橋來港的入境旅行團而有香港導遊陪同的比例

不少，最高達九成左右。

運輸署與相關公共運輸營辦商會繼續檢視有關地區的公共

交通服務及巴士站安排，並會按需要就安排諮詢有關區議會及持

份者，以期為市民提供具效率的公共交通服務。旅遊事務署也會

繼續密切留意內地旅客的出遊趨勢，與相關部門保持溝通，盡量

減低有關活動對地區環境造成的影響。

商務及經濟發展局

運輸及房屋局

年月




